

En óptimas condiciones Centro Integral Multiespecie de la UAEM



Pág. 2

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- Respaldo a la Gobernadora.
- PRI niega avances.
- Absurda e impune provocación.

Pág. 4

Martha Zarza inicia foros de consulta a comunidad de la UAEM para formular nuevo Plan de Desarrollo

Conformar una institución progresista e incluyente a partir de las voces de todas y todos los integrantes de la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) es el propósito de la Administración 2025-2029 de esta casa de estudios, sostuvo la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, al inaugurar los Foros de Consulta a la Comunidad Universitaria para la Formulación del Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI).

Pág. 7



Pág. 6

Tlalnepantla recibe por 1ª vez certamen internacional de iniciativas juveniles para contrarrestar cambio climático

GEM trabajará sin descanso para sacar del abandono a zona oriente del Edomex: gobernadora



Pág. 2

Habilitarán 200 km de espacios urbanos con Senderos Seguros en el oriente del Edomex



Pág. 3

MARISELA GONZÁLEZ

Los gobiernos federal, estatal y 10 ayuntamientos del oriente mexiquense formalizaron un convenio de colaboración para llevar a cabo el programa 'Senderos Seguros', el cual contempla una inversión de 600 millones de pesos para intervenir 200 kilómetros de espacios urbanos.

Salinas Pliego difama todos los días con TV Azteca, dice Claudia Sheinbaum, y señala las ilegalidades para obtener la concesión



Pág. 5

Floricultores del Edomex pintan al país desde el Día de Muertos hasta fiestas decembrinas



Pág. 8

Hay avances, pero abasto de agua y la seguridad aún son un reto para el GEM: Pliego



Pág. 4

Buscan reforzar la protección a periodistas y activistas con registro voluntario en el Congreso del Edomex



Pág. 3



Pág. 5

Invertirán 4 mil mdd en México para construir centros de datos relacionados con desarrollo de IA

Desde el corazón del oriente mexicano, y ante 25 mil personas, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó su Tercer Informe Regional y refrendó el compromiso de que el Plan Integral del Oriente se traduzca en resultados concretos: más seguridad, agua, movilidad y bienestar para millones de familias de una región que durante años estuvo relegada.

“Para lograr una sociedad justa, libre e igualitaria, emparejando las condiciones de quienes menos tienen, en los próximos cuatro años redoblabamos esfuerzos y trabajaremos sin descanso para que más personas vivan con bienestar”, afirmó la Gobernadora Delfina Gómez.

La mandataria mexicana informó sobre obras clave del Programa Hídrico Integral: la segunda etapa del drenaje en San Miguel Coatlinchán, pozos en Atenco y Tepetlaoxtoc, sistemas de captación de agua en Nezahualcóyotl y la primera etapa del nuevo colector de Chalco, que ya evitó inundaciones históricas.

En el terreno económico, resaltó inversiones por más de 8 mil 200 millones de pesos en la región y la creación del Polo de Desarrollo Económico en Nezahualcóyotl, que generará 4 mil 500 empleos directos, además de la llegada de empresas como Jumex, Rotoplas, Sigma y Tutsi.

GEM trabajará sin descanso para sacar del abandono a zona oriente del Edomex: gobernadora

A nivel social, subrayó que el programa Mujeres con Bienestar marca un antes y un después, al destinar más de 6 mil millones de pesos para 350 mil beneficiarias en la región oriente, quienes además de apoyos económicos cuentan con seguro de vida, atención médica, psicológica, educativa y legal.

Finalmente, reafirmó que el Plan Oriente también se refleja en movilidad e infraestructura: la inauguración del Trolebús Mexiquense Chalco-Santa Marta, la llegada de 12 trenes de repavimentación y la rehabilitación de vialidades estratégicas en la zona.

En días recientes, en el Informe en Toluca de la presidenta Claudia Sheinbaum, la gobernadora señaló que: “con la puesta en marcha del Plan Integral Oriente del Estado de México, una zona que había sido olvidada durante mucho tiempo hoy ve con esperanza la construcción de un futuro más próspero”.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A. Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Viernes 26 de septiembre de 2025

Año 26, No. 7354

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101. Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Otra más del transporte público, combi choca por imprudencia y deja siete lesionados

Siete personas resultaron lesionadas derivado de un fuerte choque de una unidad de transporte público contra un árbol, cuando circulaba sobre la vía José López Portillo a la altura de la estación Recursos Hidráulicos del Mexibús L2, en el municipio de Tultitlán.

El accidente ocurrió la tarde de este jueves cuando una unidad de transporte público de la Ruta 27 circulaba por la vía José López Portillo, pero al llegar a la altura de la estación Recursos Hidráulicos del Mexibús L2, invadió el carril confinado e intentó pasarse la luz roja.

Una mala maniobra del chófer hizo que la unidad se saliera del camino y se impactó contra un árbol donde quedó incrustada.

Derivado del fuerte choque, por lo menos siete personas resultaron lesionadas, algunos automovilistas que pasaban por el sitio auxiliaron a los pasajeros.



Al lugar arribaron los servicios de emergencias, quienes inmediatamente atendieron a los lesionados, que fueron trasladados a un hospital para su atención médica.

La vialidad presentó severa carga vehicular por lo que elementos de tránsito realizaron cortes a la circulación.

(Foto: cortesía)

Se registran 53% menos homicidios en Texcoco tras implementar el Operativo Oriente: GEM

A 183 días de iniciada la Estrategia Operativa Oriente (EOO) y producto del trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno, se ha registrado una disminución de 53% en el delito de homicidio doloso en este municipio.

Durante la reunión de la Mesa de Paz, encabezada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se informó que el robo a vehículos también registró una reducción del 52%.

En ambos casos, los resultados surgen de un comparativo de la incidencia delictiva de los 183 días que lleva la Estrategia Operativa Oriente contra el mismo periodo previo a su arranque.

Antes de su Segundo Informe Regional en Texcoco, la mandataria estatal participó en esta reunión, en la que se refrendó el compromiso de trabajo conjunto para enfrentar los retos en materia de seguridad pública y prevención del delito.

(Foto: Especial Portal)



Habilitarán 200 km de espacios urbanos con Senderos Seguros en el oriente del Edomex

/// MARISELA GONZÁLEZ

Los gobiernos federal, estatal y 10 ayuntamientos del oriente mexiquense formalizaron un convenio de colaboración para llevar a cabo el programa ‘Senderos Seguros’, el cual contempla una inversión de 600 millones de pesos para intervenir 200 kilómetros de espacios urbanos.

El acuerdo, publicado este jueves 25 de septiembre en el Diario Oficial de la Federación (DOF), busca “conjuntar esfuerzos y recursos” para una intervención integral en municipios clave. Además, prevé la instalación de alumbrado, el mejoramiento de las calles y la inclusión de arte urbano. La estrategia se centrará en el reforzamiento del alumbrado público y la iluminación, la rehabilitación de banquetas, calles



y camellones, y la incorporación de arte urbano y murales para mejorar la imagen y seguridad de las comunidades.

El documento fue suscrito por la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, el titular de la Secretaría de Infraestructura, Co-

municaciones y Transportes (SICT), Jesús Antonio Esteva Medina, y la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes. Además, firmaron el convenio los alcaldes de los municipios beneficiados, que son: de Chalco, Abigail Sánchez Martínez; Chicoloapan, Francisco Javier Mendoza Vásquez; en Chimalhuacán, Xóchitl Flores Jiménez; de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss; de Ixtapaluca, Felipe Arvizu; de Los Reyes La Paz, Martha

Guerrero Sánchez y, en Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda Rebollo.

Además de Texcoco, Nazario Gutiérrez; de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz y, en Valle de Chalco, Alan Velasco Agüero.

Sobre el manejo de recursos y su ejecución, el documento refiere que la inversión de 600 millones de pesos provendrá de aportaciones de los tres niveles de gobierno (municipal, estatal y federal) y será canalizada a través de un fideicomiso. Los recursos están destinados no solo a ‘Senderos Seguros’, sino también a obras de transporte público, movilidad y manejo de residuos sólidos urbanos.

La SICT fungirá como la entidad ejecutora del convenio, siendo responsable de la integración de los expedientes técnicos y de remitir la información necesaria a los gobiernos locales y estatal para la adecuada rendición de cuentas.

(Foto: de archivo, Especial Portal)

Buscan reforzar la protección a periodistas y activistas con registro voluntario en el Congreso del Edomex

/// MARTHA ROMERO

Con el objetivo de facilitar la implementación y operación de las medidas de prevención y protección urgentes que garanticen la vida, integridad, seguridad y libertad de las personas en riesgo a consecuencia de su labor de la defensa o promoción de los derechos humanos y el ejercicio de la libertad de expresión y actividad periodística, fue presentado el Registro Voluntario de Contacto para Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos en el Congreso Mexiquense.

La diputada Ruth Salinas Reyes, integrante de la bancada de Movimiento Ciudadano y anfitriona del evento, resaltó que este proyecto es muy bondadoso y el formato tiene que ser totalmente horizontal, mismo que es impulsado por el Consejo Consultivo del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos en el Estado de México.

Recordó que el día de ayer presentó una iniciativa para tipificar las amenazas a los periodistas y anunció la presentación de esta iniciativa, por lo que hizo votos para ponerse de acuerdo porque en la calle siguen existiendo amenazas y muertes que, de acuerdo con el mecanismo, desde el 31 de mayo de 2023 y hasta julio de 2025, documentaron un total de 232 agresiones contra periodistas y personas defensoras de los derechos



humanos en la entidad, de las que 32 han sido a través de amenazas que se cumplieron, de las que 23 fueron a personas defensoras y nueve en contra de periodistas.

“Aquí, cómodamente nos seguimos peleando por la maternidad o paternidad de las iniciativas y por protagonismos absurdos. Y lo digo absurdos porque yo sé que hay muchos frentes que están buscando cómo ayudar a las y los periodistas y a los defensores”, añadió.

Por eso, dijo, pondrá su “granito de arena” para perfeccionar la iniciativa presentada, pues dependerá de las, le y los integrantes del Congreso Mexiquense aportar sus observaciones, ya que querer quitarle la legitimidad a algo que puede salvar vidas es como morder la manzana envenenada, un ejemplo de cómo las mujeres muchas veces son el obstáculo de

otras mujeres, como a veces sucede al interior de la Legislatura local.

“Yi espero que esto no ocurra con un gremio tan importante que son las mujeres y los hombres periodistas, porque son los que comunican lo que está ocurriendo en nuestro Estado de México”, concluyó.

Por su parte, Sara Raso Montoya, presidenta del Consejo Consultivo del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos, precisó que este registro no es vinculante con los servicios del mecanismo, por lo que los datos serán tratados con base en la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de México y Municipios, así como de la Ley de Protección de Datos Personales de Posesión de Sujetos Obligados del Estado de México y Municipios, es decir, los datos recabados por este medio serán utilizados exclusivamente con fines de contacto y estadística.

Finalmente, añadió que se garantizará su total confidencialidad y el resguardo estará a cargo del Consejo Consultivo de este Mecanismo, además de que el tratamiento que le darán a toda la información que aporte es conforme a lo establecido en la Ley de Transparencia estatal, lo que se hará de su conocimiento a los interesados, así como el aviso de privacidad disponible en la página del mecanismo.

(Foto: Especial Portal)

Trabajan en robustecer el cuerpo de policía del Edomex y dotarlo con mejor equipo

/// ALICIA RIVERA

En un esfuerzo por fortalecer su capacidad operativa y cubrir el déficit de personal ante la gran extensión territorial y población mexiquense, la Subsecretaría de la Policía del Estado de México (Edomex) impulsa un programa de reclutamiento y capacitación.

Alberto Hernández Leyva, subsecretario de la Policía del Edomex, informó que 531 cadetes están recibiendo el curso de formación inicial en los tres planteles de la Universidad Mexiquense de Seguridad (UMS) y 300 elementos (hombres y mujeres) participan en un programa de capacitación y formación inicial con apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en San Miguel de los Jaúeyes.

Entrevistado durante la reunión mensual de COPARMEX Metropolitano, destacó que el objetivo inmediato es alcanzar 1,200 nuevos efectivos antes de que finalice el año. A largo plazo, la meta de la administración es sumar al menos 5,000 policías más al estado de fuerza estatal.

Hernández Leyva señaló que las fuerzas de seguridad se conforman con aproximadamente 14,600 elementos operativos, cifra que es insuficiente para atender a los casi 18 millones de habitantes distribuidos en 125 municipios del Edomex.

“Prácticamente nosotros tendríamos que tener por lo menos 60 mil elementos policiales; si hacemos un balance, por ejemplo, lo que tiene la Ciudad de México, que tiene casi 90 mil elementos

policiales, y que prácticamente ellos tienen una población de 8 millones, nosotros tenemos dos veces más que eso, realmente no nos alcanzan los efectivos para tener tanta actividad operativa como nosotros queremos.”

En el tema de rotación de personal, el Subsecretario indicó que más de 150 elementos han sido dados de baja por diversos motivos, incluyendo renuncias voluntarias y separaciones por faltas administrativas graves, con la intervención de la Unidad de Asuntos Internos y el órgano interno de control.

Mencionó que la dependencia está trabajando en una reingeniería estructural enfocada en recursos materiales y tecnología para dotar a los elementos de lo necesario para sus actividades: vehículos, armamento, equipo especializado, chalecos tácticos, cascos y tecnología, además de fortalecer las capacidades de los Centros C5.

(Foto: Especial Portal)



Por considerar que hay agentes del ministerio público, así como personas peritas, policías de investigación y juzgadoras que incurrir en falsificación, alteración o manipulación de pruebas en el ámbito judicial, el diputado Octavio Martínez Vargas (morena) propuso una reforma para tipificar estos actos como delito autónomo, así como establecer penas más

Piden pena de hasta 24 años en prisión contra fabricantes y manipuladores de pruebas en proceso judicial

severas cuando estas conductas sean cometidas por personas servidoras públicas.

El legislador propuso penas de ocho años de cárcel a quienes cometan

estas conductas, que alcanzarían hasta los 12 años si se trata de una o un abogado defensor, y de hasta 24 años si con sus actos se dicta una sentencia condenatoria contra una persona inocente.

La propuesta para reformar el Código Penal estatal y la Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado de México y Municipios, puntualiza que se impondrán ocho años de prisión, 500 días multa, destitución e inhabilitación a quienes, con conocimiento de causa y con la finalidad de incidir en la decisión de un órgano jurisdiccional en el desarrollo del proceso, realicen actos consistentes en introducir, manipular, falsificar, destruir, alterar, simular o utilizar de manera indebida testimonios, declaraciones, dictámenes periciales, actas, registros u otros medios de prueba documentales.

Estas penas se impondrán cuando se incurra en omisiones que generen un perjuicio o que confieran a una de las partes una ventaja indebida, entendida como cualquier beneficio procesal, probatorio o resolutorio contrario a la ley, al principio de igualdad procesal o a la recta impartición de justicia, o cuando se retarde o entorpezca maliciosamente, o por negligencia, la administración de justicia.

La propuesta indica que cuando estos ilícitos sean cometidos por una persona abogada defensora pública, la sanción sería de 12 años de prisión.



Cabe señalar que, si todas estas acciones descritas provocan que se dicte una sentencia condenatoria contra una persona inocente, las sanciones se duplicarán, alcanzando hasta los 16 años de prisión para agentes del ministerio público, así como personas peritas, policías de investigación y juzgadoras, y hasta 24 años de cárcel para una o un abogado defensor.

También dispone que incurrirá en abuso de funciones la servidora o el servidor público que realice actos u omisiones que influyan en las determinaciones judiciales en perjuicio de persona alguna, de conformidad con el artículo 353 del Código Penal, el cual establece hasta 10 años de prisión, 150 días multa y la destitución e inhabilitación que corresponda.

En su exposición, Martínez Vargas señaló que, en los 22 centros peni-

tenciarios de la entidad, se tiene una población aproximada de 41 mil personas, entre procesadas y sentenciadas, de las cuales diversas fuentes calculan 18 mil 450 inocentes víctimas de la fabricación de algún delito.

En este sentido, añadió, la modificación legal dotaría de certeza a las partes procesales, cerraría espacios para la corrupción, la manipulación de pruebas o actos indebidos en los procesos judiciales, además de que protegería de mejor manera el derecho de acceso a la justicia en condiciones de igualdad.

Reconoció, además, que el Código Penal vigente contempla diversas figuras relacionadas con la falsedad documental; sin embargo, no existe una tipificación autónoma y específica que sancione con claridad la falsificación de pruebas dentro de un proceso penal.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Respaldo a la Gobernadora.
- » PRI niega avances.
- » Absurda e impune provocación.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó en su natal Texcoco el tercer Informe Regional con motivo de su Segundo Informe de Gobierno ante una asistencia de 25 mil mexicanos. Esa exitosa y multitudinaria convocatoria es el reflejo de una acertada estrategia de cercanía y comunicación directa con la ciudadanía que impulsa su administración en el estado y resultado de un trabajo coordinado para mantener un diálogo permanente con sus gobernados, demostrando que las acciones de gobierno, como las obras de agua y movilidad, están generando un respaldo sólido y tangible entre la población. Este multitudinario respaldo consolida a Delfina Gómez como una líder con un piso político firme y proyecta una imagen de unidad y fortaleza dentro de su equipo de gobierno, enviando una señal muy positiva sobre la estabilidad y el rumbo de su administración ... NOTAS CORTAS: Por cierto, previo a su Segundo Informe Regional en Texcoco, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Paz en este municipio donde gracias a la Estrategia Operativa Oriente, se ha reducido 53% el homicidio doloso y 52% el robo de vehículo ... Pero, como era de esperarse, la oposición, en este caso el PRI, asumió una actitud contestataria en sentido positivo negando los logros de la administración Delfinista, y ayer su presidenta estatal, Cristina Ruiz Sandoval, en conferencia de prensa habló de "Los Otros Datos: la cruda realidad del Estado de México" en el que, según la senadora, "Morena presume logros, pero la realidad son cifras maquilladas, promesas incumplidas y un Estado de México sumido en inseguridad, abandono en salud y recortes a programas sociales", y que "Morena piensa que con encuestas a modo puede revertir su alta percepción negativa, pero la realidad no se maquilla: los mexicanos viven peor que hace dos años", subrayó. Y en este punto en específico le preguntamos sobre la reciente encuesta que le da a la Maestra Delfina Gómez el 66.2% de aprobación ciudadana (realizada por Factométrica y publicada por Reporte Índigo) la dirigente respondió que "la verdadera encuesta está en la calle". Agregó que la inseguridad ha aumentado y que más de 7.1 millones de personas en el Estado de México no tienen acceso a servicios médicos. También se lanzó con todo contra el PVEM asegurando que este partido es "la puerta de atrás" de Morena y que "esa puerta ya se cerró" para los priistas que abandonan al tricolor y se suman a la 4T, esto en alusión al supuesto rompimiento del partido del tucán con Morena, pero nos atrevemos a asegurarle que no habrá tal ruptura ... La comunidad de San Pablo Autopan tuvo acceso a consultas médicas, vacunación, orientación y acompañamiento jurídico gratuito por parte del personal del Gobierno municipal de Toluca, con el objetivo de fortalecer el bienestar de la población y promover la atención y la erradicación de la violencia contra las mujeres. Durante la Caravana de Atención Integral Unidas y de la Mano, acudió en representación

del Presidente Municipal, Ricardo Moreno, el Secretario del Ayuntamiento, Justo Núñez Skinfill ... El alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, encabezó la jornada para recuperar y transformar el "Parque Naucalli" en el que participan más de 350 trabajadores del ayuntamiento y asociados de Walmart México, quienes intervinieron de manera coordinada diversos espacios del emblemático parque como parte de la Jornada de Cuidado Comunitario. El presidente municipal destacó "este espacio nos da identidad como naucalpenses, es un emblema en la historia de Naucalpan; es un bosque que nos da mucho oxígeno, que también nos da un espacio de recreación, de esparcimiento, y que, por ello, tiene un gran valor social para todos los vecinos de Naucalpan" ... A propósito, el Presidente de la Asociación Civil "Proyecto Social Naucalpan", el ex diputado local David Parra Sánchez, sostuvo un desayuno con vecinos de la colonia Vista del Valle, en el municipio de Naucalpan. El encuentro permitió abrir un espacio de diálogo franco y cercano, en el que se escucharon inquietudes, propuestas y necesidades de la comunidad, reafirmando el compromiso de nuestra asociación con la participación ciudadana y el trabajo conjunto en favor del bienestar social, aseguró el dirigente político y social, quien agregó que "¡Seguimos trabajando por un Naucalpan más unido y con oportunidades para todos!" ... La presidenta Municipal de Joquicingo Danaé Espinoza Zimmerman, en coordinación con la CEM, el Gobierno del Estado de México y la Dirección General de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos, llevaron a cabo un análisis de la situación actual en el municipio, derivada de las recientes lluvias ... El alcalde de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, le tomó protesta a María Guadalupe Gutiérrez Salgado como Directora de Turismo ... Mañana sábado 27 en Ozumba el dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello presidirá la Tercera Asamblea Estatal del partido del Tucán ... Absurda e impune provocación de encapuchados en instalaciones del Ejército Mexicano. Los esbozados son muy "valientes" para delinquir y provocar, pero muy cobardes para pararse ante la delincuencia acusada de ser responsable de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. No se puede "normalizar" que la supuesta protesta social tenga que ser siempre de manera violenta y que la autoridad de quede cruzada de brazos con el argumento de "no vamos a caer en provocaciones" o "no vamos a reprimir", cuando Usted y yo sabemos que represión es cuando el gobierno ejerce la violencia contra las legítimas y pacíficas movilizaciones sociales, y en este caso, no lo son, y la urgente intervención de la ley no es reprimir sino aplicar la ley a quien la viola ... Irreconocibles los Diablos Rojos del Toluca que ante noche perdían en La Bombonera 1 a 0 ante los Rayados de Monterrey y terminaron goleándolo 6 a 2. Mañana juega nuevamente de local contra el Mazatlán y muy seguramente volverá a ganar manteniendo el paso firme rumbo al bicampeonato ... Feliz fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Hay avances, pero abasto de agua y la seguridad aún son un reto para el GEM: Pliego

MARTHA ROMERO

Después de que la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, entregó su segundo informe del estado que guarda la administración pública durante el periodo 2024-2025, el diputado Gerardo Pliego Santana, presidente la comisión de Combate a la Corrupción, destacó que aún hay dos rubros importantes por atender y atacar, que son la escasez del agua y la seguridad pública, aunque hay buen avance y cambios que son significativos.

"Aún hay mucho por hacer porque no se puede cambiar el gobierno en dos años. Es un proceso que se lleva y los avances manifestados hasta la fecha son positivos", destacó.

Reiteró que el primero de los retos importantes para el gobierno estatal es la escasez del agua, ya que todavía hay muchos municipios donde los ciudadanos padecen de la falta del vital líquido, entre ellos, Toluca y Ecatepec.

En cuanto al tema de la inseguridad, aseveró que aún es tiempo para seguir reduciendo los delitos que afectan a los mexicanos al día, pero hay un esquema que la gente no toma en cuenta y es la importancia de la cultura de la denuncia pues, por ejemplo,



muchos robos en el transporte público no se denuncian porque se considera que ir al ministerio público es tardado y burocrático, o el hecho de que hoy es detenido un delincuente y mañana ya está libre, son situaciones que desincentivan a la gente a denunciar, aunado a la desconfianza que prevalece en las autoridades de seguridad.

El también integrante de la banca de Morena añadió que vale la pena que quien sea afectado por este tipo de delitos, denuncie, porque si no, no se va a corregir y tampoco se tendrá una cifra exacta de los delitos que se cometen, pues la intención de la gobernadora va en el sentido de reforzar en los próximos años de su gobierno

el tema de la seguridad pública.

Destacó que la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) está haciendo un buen trabajo, por lo que le dio un voto de confianza de que en el próximo año se reduzca y se vea reflejado un estado de mayor seguridad para los mexicanos.

En el caso de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FG-JEM) señaló que se debería de evaluar como a todos los funcionarios para saber si está haciendo correctamente o no su trabajo en beneficio de las y los mexicanos, pues todos los funcionarios deben evaluarse, además de que como ya dijo la gobernadora Delfina Gómez de que si los funcionarios no están comprometidos con la ciudadanía, deben renunciar al cargo.

Por último, desde su punto de vista, dijo, si hay fallas en la atención por parte de la Fiscalía Mexiquense en temas que han sido ventilados públicamente que se deben de perfeccionar, señalar y corregirlo, si no, en su caso tomarse la decisión y eso le compete tanto a la gobernadora como al Poder Legislativo de que permanezca o no en su cargo el fiscal José Luis Cervantes Martínez, de quién calificó su trabajo como regular.

(Foto: Especial Portal)

Salinas Pliego difama todos los días con TV Azteca, dice Claudia Sheinbaum, y señala las ilegalidades para obtener la concesión

LEOBARDO HERNÁNDEZ
Ante la amenaza de Ricardo Salinas Pliego a través de Grupo Salinas, que en un comunicado advierte una posible demanda contra la presidenta por difamación, Claudia Sheinbaum Pardo respondió que la calumnia es ya cotidiana desde TV Azteca, y de-

bería investigarse el origen de ésta y cómo fue beneficiado el empresario con el FOBAPROA.

Ricardo Salinas Pliego “calumnia todos los días” desde su televisora, pronunció la mandataria y señaló que no hay ninguna mentira en los señalamientos hechos sobre las deudas del también dueño de

Elektra.

Al respecto, instó a los medios de comunicación a investigar cómo obtuvo la concesión de TV Azteca, quién le prestó el dinero para obtenerla, cómo fue beneficiado con el FOBAPROA y cómo adquirió Canal 40.

“A ver, yo les voy a dejar una ta-

rea a todos los de aquí, los que nos están viendo: ¿Por qué no se investiga, a ver, cómo compró la televisora? [...] ¿Cuánto fue beneficiado con el Fobaproa? Pregunta, eh, es pregunta. ¿Quién lo demandó para que regresara el dinero por la compra de la televisora? ¿Cómo tiene ADN 40?”, cuestionó.

No obstante, éstas circunstancias no son secreto alguno, sólo han sido poco difundidas por los medios masivos como una especie de pacto empresarial.

En 1993, el 2 de agosto, TV Azteca inició operaciones tras pagar una licitación de 650 mdp, de los cuales, el exconvicto acusado por el asesinato del priista José Francisco Ruiz Massieu, Raúl Salinas, hermano del entonces presidente Carlos Salinas de Gortari, le prestó 39.7 millones de dólares que, según acusó el prestamista, no regresaron a sus manos.

En 1995, el Estado Mexicano liquidó una deuda de 500 millones de dólares a los bancos Serfin, Santander Mexicano, Bancomer y Confía, ésta para rescatar la empresa Salinas y Rocha, misma que recompró Salinas Pliego por sólo el 15% de lo que pagó el gobierno mexicano con dinero público para rescatarla.



En 1998, Salinas Pliego conformó una alianza estratégica con Javier Moreno Valle y su empresa CNI Canal 40; nuevamente el vástago y heredero de Hugo Salinas Price (fundador de Elektra) incumplió acuerdos; mas salió airoso al tomar por asalto y apropiarse de las instalaciones de la emisora en el Cerro del Chiquihuite.

El episodio conocido como el “chiquihuitazo” ocurrió en 2002, cuando un comando armado amagó y ofreció dinero al equipo de CNI Canal 40, que recuperó la transmisión solo por 3 años más, para después ser despojada por TV Azteca y convertirse en Proyecto 40.

Respecto al conflicto que trascendió sin intervención alguna de autoridades, el entonces presidente panista, Vicente Fox Quesada respondió “¿y yo porqué?”, al ser cuestionado.

(Foto: presidencia)



REDACCIÓN PORTAL
CloudHQ, una de las más grandes empresas desarrolladoras de data centers del planeta, invertirá en México 4 mil 800 millones de dólares en México, que permitirán la creación de 7 mil 200 empleos para personal calificado en el sector construcción y 900 permanentes.

El proyecto, que es parte del Plan México, consiste en la construcción de 6 Centros de Datos en Querétaro, expuso el secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón, durante la mañanera del pueblo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo este jueves.

Al respecto, la mandataria destacó que la inversión es importante para el país ya que otorga capacidad para el procesamiento de datos relacionados con la inteligencia artificial y con el uso de las tecnologías de la información.

“Iniciar con inversiones en centros de datos es importante para México. Nos da capacidad en el país de procesamiento de datos relacionado con la inteligencia artificial y,

Invertirán 4 mil mdd en México para construir centros de datos relacionados con desarrollo de IA

en general, con el uso de tecnologías de la información, pero, además, nos abre una nueva posibilidad de inversión en México [...] Y para eso hay un plan de trabajo con Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). Y se requiere, también, que estas inversiones traigan beneficios a la comunidad”, resaltó Sheinbaum.

Por su parte, Ebrard Casaubon destacó que con esta inversión se prepara a México para una nueva economía vinculada a la inteligencia artificial, ya que además se trabaja junto a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para dar empleos a recién egresados de universidades.

“Esto va a construir como una carretera para todo lo que signifique inteligencia artificial en México. Para darnos una idea, cuando utilizamos Chat GPT, cuando utilizamos nues-



tro celular, los vuelos de los aviones, el servicio de tu refrigerador, bueno, si lo tienes conectado a internet, todo eso depende de centros de datos [...] y hace posible que la nueva economía

que vamos a vivir estos próximos años vinculada a inteligencia artificial, México tenga la carretera necesaria; estamos construyendo como la carretera, los puentes, para que pueda funcionar

esa nueva economía”, puntualizó.

El director de operaciones de CloudHQ, Keith Patrick Harney, detalló que los centros de datos estarán construidos en 52 hectáreas, constarán de 900 megawatts (MW), de los cuales ya se tiene asegurada la energía inicial para los primeros 200 MW con apoyo de CFE y de Cenace, lo que representa una inversión previa de 250 millones de dólares. Además de que se tratará de un desarrollo sostenible al usar refrigeración sin agua y LEED de oro y plata.

Puntualizó que CloudHQ tiene empresas digitales inquilinas que también están invirtiendo en términos de los costos de construcción, para la creación de empleos y también para avanzar en el fortalecimiento de las cadenas de suministro mexicanas.

(Foto: presidencia)

Tlalnepantla recibe por 1ª vez certamen internacional de iniciativas juveniles para contrarrestar cambio climático

ALICIA RIVERA

Jóvenes de distintas instituciones educativas presentaron sus proyectos para el cuidado del medio ambiente durante el evento 'Climathon Tlalnepantla 2025', celebrado en el Instituto Tecnológico de Tlalnepantla (ITTTLA), plantel Oriente.

Es la primera ocasión en que el Estado de México es sede de esta iniciativa internacional que busca generar propuestas innovadoras para enfrentar el cambio climático.

El encuentro, organizado en conjunto por la Agencia de Cooperación Técnica Alemana (GIZ), Impact Hub y el Gobierno de Tlalnepantla, encabezado por el presidente municipal Raciél Pérez Cruz, se desarrolló a lo largo de dos días.

En la primera jornada, mentores y especialistas compartieron experiencias con los jóvenes participantes, mientras que en la segunda, los equipos presentaron sus proyectos ante un jurado calificador, el cual otorgó pre-

mios económicos a los dos primeros lugares y reconocimientos especiales.

La Coordinadora de Turismo de Tlalnepantla, Alexa Reyes Nader, explicó que las propuestas se enfocaron en dos temas principales: la economía circular y la descarbonización de la industria, problemática clave en la región debido a la fuerte concentración de empresas emisoras de gases de efecto invernadero.

El primer lugar lo obtuvo un equipo local con un proyecto de separación

de residuos en el Río de los Remedios. Este grupo tendrá la posibilidad de avanzar a la iniciativa Catalist y acceder a una capital semilla de hasta 15 mil euros.

También destacó la participación de alumnos del Instituto Politécnico Nacional, quienes plantearon el uso de productos de limpieza industrial basados en bionanotecnología para reducir la contaminación del agua y el aire.

Reyes Nader subrayó que la elección de Tlalnepantla como sede refleja el compromiso del municipio con la sustentabilidad y la proyección internacional. Además, la Dirección de Sustentabilidad Ambiental dio seguimiento a las propuestas con el objetivo de crear un semillero de talentos locales.

(Foto: Especial Portal)



Proponen crear comité de vigilancia para evitar alto impacto ambiental en Edomex por Mundial FIFA

Nombre del Grupo Parlamentario del PVEM, el diputado Carlos Alberto López Imm planteó crear la Comisión Especial de Vigilancia Ambiental Metropolitana del Estado de México en el Congreso local, a fin de dar seguimiento a los impactos ambientales y de movilidad asociados a la Copa Mundial de Fútbol 2026. Dicha comisión estará conformada por integrantes de todos los grupos parlamentarios.

En sesión deliberante, el parlamentario compartió que el mundial de fútbol que se celebrará del 11 de junio al 19 de julio, tendrá como sede a México en 13 encuentros, de los cuales cinco serán en la Ciudad de México, entidad que, junto con el Estado de México, genera 30 mil toneladas de basura al día.

"Aunque el Estado de México no será sede oficial de partidos, nadie puede negar que seremos protagonistas, porque cada vuelo que aterrice en el AIFA (Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles), o en el Aeropuerto Internacional de Toluca, traerá consigo no sólo aficionados, sino también una inmensa responsabilidad ambiental y logística", aseguró el legislador.

Por lo anterior, expuso que la comisión propuesta vigilará el cumplimiento de la normatividad ambiental en eventos temporales relacionados con la Copa Mundial de la FIFA 2026; revisará y actualizará la normatividad que garantice la sustentabilidad durante los eventos masivos, con el fin de implementar mecanismos que minimicen el impacto ambiental.

Finalmente compartió que, en un solo partido de liga en el Estadio Azteca, de la Ciudad de México, se generan hasta 70 toneladas de basura. Además, que esta entidad no cuenta con rellenos sanitarios propios, por lo que en su mayoría se transfieren al Estado de México.

Cabe señalar que esta comisión iniciará funciones a partir de la entrada en vigor del acuerdo y concluirá el 4 de septiembre de 2027.

(Foto: Especial Portal)







Segundo año de tu LXII Legislatura

Segundo paso que transforma

El segundo año de trabajo de tu LXII Legislatura definirá prioridades y el presupuesto que marcará el rumbo del Estado de México en 2026.

Escanea el código QR y consulta más del trabajo de tus diputadas y diputados locales



TU CONGRESO DE RESULTADOS

 CongresoEdomex

congresoedomex.gob.mx

Conformar una institución progresista e incluyente a partir de las voces de todas y todos los integrantes de la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) es el propósito de la Administración 2025-2029 de esta casa de estudios, sostuvo la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, al inaugurar los Foros de Consulta a la Comunidad Universitaria para la Formulación del Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI).

En el Centro Universitario UAEM Texcoco, Zarza Delgado destacó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense vive una transformación basada en la escucha activa, la horizontalidad y el establecimiento de vías institucionales que den cabida a todas las demandas y sugerencias de la comunidad verde y oro.

Acompañada de la secretaria de Desarrollo y Fortalecimiento Institucional, María de las Mercedes Portilla Luja, la rectora precisó que, en este sentido, el PRDI 2025-2029 es una ruta de evolución y renovación que debe ser el reflejo de las voces de todos sus espacios académicos y de investigación, sustentado en la construcción de una universidad incluyente y progresista.

Por ello, dijo, la participación activa de las y los casi 120 mil integrantes de la comunidad verde y oro es elemental, pues la conformación de este

Martha Zarza inicia foros de consulta a comunidad de la UAEM para formular nuevo Plan de Desarrollo



proyecto institucional sólo será posible si las bases las establecen quienes conocen los retos diarios de la vida universitaria y las oportunidades que surgen del cambio.

Zarza Delgado explicó que las y los universitarios podrán participar en los foros de consulta que se centran en seis grandes ejes temáticos, fun-

damentales para el desarrollo integral de la institución y que reflejan la complejidad de su misión institucional: academia; ciencia; identidad y cultura; vinculación, extensión y promoción de la empleabilidad; gobernanza y administración universitaria, así como igualdad sustantiva, género y cultura de paz.

La rectora de la Autónoma mexiquense detalló que el PRDI 2025-2029 es un proyecto de la comunidad verde y oro, por lo que convocó a la participación para establecer rutas hacia la excelencia. “El futuro de la universidad está en nuestras manos. Estoy convencida que hoy, más que nunca, trabajaremos para la construcción de una universidad cercana, incluyente y progresista”, dijo.

Los Foros de Consulta a la Comunidad Universitaria para la Formulación del Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2025-2029 se llevan a cabo los días 25 y 26 de septiembre en un total de 11 sedes, en las que participan universitarios de todo el Estado de México.

El día 25 en las facultades de Ciencias, Ciencias Políticas y Sociales y Ciencias de la Conducta, así como la Escuela de Artes Escénicas y el Centro Universitario Texcoco.

Las sedes del día 26 son los centros universitarios Atlacomulco, Tenancingo, Valle de México y Ecatepec, así como la Facultad de Medicina y el Plantel ‘Ignacio Ramírez Calzada’ de la Escuela Preparatoria.

Además, la comunidad universitaria puede participar bajo la modalidad en línea, registrando su propuesta en el sitio web <https://prdi20252029.uaemex.mx>, con fecha límite hasta el día 3 de octubre de 2025.

Por su parte, el encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Texcoco, Juvencio Hernández Martínez, consideró que estos foros de consulta son un ejercicio de participación democrática, que brindan la oportunidad de construir, entre todas y todos, el crecimiento, desarrollo y fortalecimiento de las capacidades para la mejora de la Autónoma mexiquense.

(Foto: Especial Portal)




Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)
Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h

SEV

Agenda en:

citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140




MARISELA GONZÁLEZ
El sector florícola del Estado de México se prepara para la temporada de mayor demanda, iniciando en noviembre con el Día de Muertos, considerada la segunda fecha más importante en ventas para la entidad, informó María Eugenia Rojano Valdés, secretaria del Campo. Dijo que los productores mexiquenses destinan cerca del 80% de su cosecha al mercado

Floricultores del Edomex pintan al país desde el Día de Muertos hasta fiestas decembrinas

nacional, abasteciendo desde la Ciudad de México hasta Tijuana.

La entidad es el corazón de la producción de flor de corte en el país, con una alta concentración en

el llamado 'Corredor Florícola' que abarca municipios como Villa Guerrero, Tenancingo y Coatepec Harinas. Además del mercado doméstico, amplió, un 10% de la producción

se destina a la exportación, principalmente por parte de productores en el corredor florícola, quienes están buscando fortalecer su presencia internacional.

Para respaldar esta meta, señaló Rojano Valdés, se ha brindado apoyo a los floricultores con la entrega de cámaras frigoríficas, una herramienta crucial para mantener la calidad de la flor que se exporta o se transporta a largas distancias.

"Hemos fortalecido con algunas cámaras frigoríficas, y otros productos como herramientas que nos han solicitado. Creo que nuestros productores no tienen tanta afectación porque se puede seguir enviando", señaló.

Destacó que algunos produc-

tores están innovando al buscar nuevos mercados en el extranjero, mencionando casos de familias donde un integrante se ha trasladado a Estados Unidos para asegurar la comercialización directa.

Aunque el apoyo se enfoca en las grandes organizaciones, también se respalda a pequeños productores de flores de maceta, ubicados en zonas como Texcoco y Atlacomulco.

Tras la celebración de Día de Muertos, que marca el pico de la flor de campesuchil y otras variedades, el sector enlazará con la temporada de ventas para el Día de la Virgen y cerrará el año con la colocación masiva de Nochebuena en la temporada de fin de año.

(Foto: Especial Portal)





Universidad Autónoma del Estado de México



Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocaseteras
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

9:00 a 15:00 horas

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

En óptimas condiciones Centro Integral Multiespecie de la UAEM

Acorde al compromiso de construir una Agenda Universitaria de Bienestar Animal, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, y la directora general de la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (CEPANAF), Alma Diana Tapia Maya, realizaron un recorrido por el Centro Integral Multiespecie (CIM) del Estado de México ubicado en el municipio de Zinacantan, espacio destinado a la atención, protección y conservación de la fauna.

Zarza Delgado y Tapia Maya constataron el trabajo que en este espacio se realiza en materia de bienestar y rehabilitación animal, así como el resguardo, en la actualidad, de 90 perros y ocho gatos, además de la infraestructura que permite garantizar un manejo adecuado de los ejemplares que llegan a este sitio.

El Centro Integral Multiespecie cuenta con áreas de materni-

dad, cirugía, recuperación, contención de infección, así como residencias internas y externas para perros y pequeñas especies.

Cabe destacar que la Agenda Universitaria de Bienestar Animal tiene como propósito sensibilizar con respecto a la salud, los derechos y los censos poblacionales, entre otras temáticas que involucran a los seres sintientes.

Asimismo, se busca que desde un trabajo multidisciplinario con diversas instituciones estatales, en conjunto con asociaciones de la sociedad civil e iniciativas estudiantiles, se impulsen acciones en pro del cuidado de los animales domésticos, los animales ferales y silvestres Avanza UAE-Mex.

Con acciones conjuntas, la UAEMex y la CEPANAF refrendan su compromiso de trabajar a favor del bienestar animal y el equilibrio ecológico en el Estado de México.

(Foto: Especial Portal)

